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你们大概都听说过这样的说法: 圣经尤其是旧约很残酷，处处是杀人流血，

残酷审判。比方说挪亚大洪水， 淹没整个世界，除了挪亚一家八口人之外，地

上空中所有生命无一幸免。今天早上的这段经文里，整个国家的军队遭神的一击

而被全歼。我们也都听到说，到了新约，这种种残忍便告止息。甚至有人说，新

约和旧约不是同一位神。旧约的神是审判的神，新约的神是恩典的神。然而，我

们很难避免这样一个事实：我们每个礼拜都高唱十字架的歌，以十字架上的弥赛

亚为荣耀。你们有没有想过，我们基督教的象征十字架，是当年罗马帝国残忍地

折磨、处死人的工具。 十字架是我们每个礼拜所歌唱、所宣告、所引以为荣的。

这是一个不容分辩的事实：新约的中心是象征暴力、残忍与审判的十字架。 

今天早上的《出埃及记》14 章里让我们看到的就是暴力与审判， 而这暴力与审

判又是和神的拯救直接相连。我们要来看的第一件事是：重新创造。或许你一时

上还看不出来。但这段圣经里的确有一个全新的世界被创造出来。你们都记得，

圣经一上来就宣告: 起初神造天地。神的灵运行在深渊之上(注：和合本译作“运

行在水面上”)。 接下来我们看到，所有后来神用来创造世界的材料都还被水覆

盖。第 9 节说，天下的水要聚集在一处，使旱地露出来。随着神的话语，旱地就

露了出来。神看为好。我们在挪亚洪水时看到的则是一个相反的过程。地下的深

渊都开了(和合本译：大渊的泉源都裂开了)，整个被造世界被淹没在水下。时间

到了，大水退下，挪亚一家踏上干地。在我们的出埃及记这段经文里告诉我们，

耶和华用大东风，使海水一夜退去，海就成了干地。以色列人下海中走在干地

上。水在他们左右作了墙坦。我们中间的小孩子大概都看过‘埃及王子’的卡通

片。在这一点上，影片拍得相当逼真，两边的水墙令人犹如置身水族馆。我希望

我们读这样的经文时，不要因为太熟悉了，就一扫而过。神这样的描述是有目的

的，是为了把我们带回到其它经文里来。你在哪里读到过水被分开，露出干地？ 



当然是在创世之初，也在挪亚洪水之后。淹没一切的水是个大问题。神若不把水

分开，万物就不能被造出来，繁衍下去。挪亚时代，整个人类一起反对神，人终

日思念的尽是恶。神说，他后悔造人。然而洪水之后，神把挪亚一家从新送回到

地上，把当年给亚当夏娃的命令再一次给了挪亚：你们要生养众多，遍满全地。

你大概还是会说，这段经文看不出有这样的意思呀。是的，单单从这里看的确不

那么明显。但让我们来看看 15 章以色列人回头看这件事的时候，是怎么说的。

即使在当时，以色列人也知道红海不是最大的海。 15：5 描述红海时用的词，

就是创世纪地 1 章里的‘深渊’同一个词（注：和合本译作‘深水’）， 这也是

创世纪第 7章地下的深渊都开了的同一个词。关于这一点，下个礼拜我们还会讨

论。刚才我说过，为了照顾你们的耳朵和你们的耐心，本来打算一次讲完的，看

来要分成两次。 

有一点很清楚，圣经里提到深水或深渊时，都带有负面的意思， 象征着恐

惧，混乱和毁灭。就如大洪水，就如约拿被扔进海底。在今天的这段经文里，眼

前的大海就是他们的坟墓。突然之间，红海分开，露出干地，他们可以走过去。

看到这令让人不禁想起创世纪 1：8-9 的话“天下的水要聚在一处，使旱地露出

来….神看着是好的”。以色列人走上一条新生之路。旧事已过，一切都是新的。

他们将要去的是和当年乐园相似的，流奶和蜜的新家园。因此说，过红海是一个

新的创造。 

这里让我们看到的，一方面是创造，另一方面却是毁灭。对以色列人来说，

海水分开是奇妙的拯救，是创造，让他们惊喜万分。不仅是此时此刻，也是从今

以后他们世世代代所高歌所庆祝的得救。这不仅是拯救之时，也是审判之日。23

节说“埃及人追赶他们，法老一切的对马匹，车辆和马兵都跟着下到海中。埃

及人来说则是毁灭。到了晨更的时候，耶和华从云火柱中向埃及的军兵观看，

使埃及的军兵混乱了；又使他们的车轮脱落，难以行走，以至埃及人说‘我们

从以色列人面前逃跑吧！因耶和华为他们攻击我们了”。 

有意思的是，你们还记得吧？上个礼拜我们看到摩西特意重复地描述了埃及

人尤其是他们那些马拉战车的强大。这里，他也花了时间来叙述埃及人的马车成

了什么模样。神在嘲笑埃及人，他们的最强的武器成了他们的绊脚石。接着神告

诉摩西“你向海伸杖，叫水合在埃及人并他们的车辆，马兵身上”。果然，水返



了回来。有意思的是，这里所有的“水返了过来”的‘返’字（注：从和合本译

作‘水合在他们身上’中的‘合’ 字， 是看不出这样的意思的），就是创世纪

第 3章亚当夏娃犯罪之后，神说的“你本是尘土，仍要归回尘土” 里的‘归回’，

也就是创造的反面：毁灭。创世之时，神出于他的美善，叫大水分开，露出干地，

创造万物；挪亚时代，因着人的罪恶，神让地下的深渊打开，天上的窗户敞开，

万物毁灭。 

这里出埃及记所发生的也完全相同。海水分开，露出干地，是让以色列人得

救与新生；海水返回，是对埃及人的审判与毁灭。如同挪亚洪水，无一幸免。这

段经文里重复几次地说“凡在地上有血有肉的…..所以的人都死了；凡在旱地上

鼻孔有气息的，的生灵都死了；凡在地上各样的活物，连人带牲畜，昆虫，以

及天上的飞鸟都除灭了”（7：21-23）。 

毫无疑问，这里神所做的是创造。神赐下拯救的同时也施行审判。两者之间

天壤之别。当然，我们一开始就知道，以色列人是神的子民，埃及人是作恶的仇

敌。但这段经文里所强调的差别到底在哪里？是什么使得一方走上干地，走向新

生；另一方被大水淹没，沉入海底? 很明显，要看神站在哪一方。“在埃及人和

以色列人中间有云柱，一边黑暗，一边发光，两下不得相近”。连埃及人都知道，

这不是自然现象 “耶和华为他们攻击我们了”。这实在是个荣耀的故事，是以

色列人，也是我们不断引以为豪的故事。 

记不记得几个礼拜前我们说过，假如神救以色列人出埃及是基督救我们救的

最清楚的影子、最佳的例子、最美的比喻，那眼下的干地露出和审判大水返回是

如何说明这一点的呢？今天早上我们都了哥林多后书 5：16“若有人在基督里，

他就是新造的人”保罗的原话是：若有人在基督里，看哪，新的创造！我们之所

以成为神在基督里新的创造，原因和这里的以色列人得救完全一样。因为神愿意

为我们而战。我们必须问的是：这是一场什么样的战争？或者说，神为你赢得的

是什么样的胜利？你们每一个人都知道答案， 那就是： 耶稣基督在十字架上为

我们赢得了胜利。请大家打开圣经，诗篇 69 篇。这是一篇所周知的弥撒亚诗篇。

比如说第 9 节“因为我为你的殿心里焦急，如同火烧” 基督洁净圣殿时所引用

的这句经文，就是关于他自己的。可是你看诗篇 69 一开始弥撒亚向神的呼救 

“神啊，求你救我，因为众水要淹没我！我陷在深淤泥之中，没有立脚之地；



我到了深水中，大水漫过我身”（诗 69：1-2）。那要淹没他的深水也同样是创

世之初的深水，挪亚时代的深水，眼下出埃及的深水。审判要临到他，他向神呼

救。因为他知道，他所求告的神是拯救以色列的神， 是为他子民而战的神。当

他们面对红海走投无路，向神呼救时，神采取了行动。刚才我们读到，神同在的

云柱火柱有两面，一面光明，一面黑暗。我为什么提到这一点呢? 我们知道，基

督往十字架去的时候，论到过他将要做的。上个礼拜我们讨论过路加福音的登山

变像，基督和摩西，以利亚说话时，论到他自己去世，路加用的希腊原文就是“出

埃及”，也就是说，十字架就是基督的出埃及。门徒们在争论天国里谁为大，想

坐在他左右时，基督说“我所受的洗你们能受吗”? 他指的当然也是十字架。但

我们看到他所用的比喻性的语言：我要去我的出埃及，我要受我的洗。马太告诉

我们，当他被钉在十字架上时，犹太人嘲笑他说‘他依靠神，神若喜悦他，现在

可以救他。因为他说‘我是神的儿子’那和他同钉的强盗也这样地讥笑他”（马

太 27：42）。正如诗篇 69 篇的求告：神啊，求你救我。当然，他们这样做是因

为他们不相信他是弥撒亚。基督的仇敌就是这样嘲笑他的。从前，以色列的仇敌

也是这样嘲笑他们。就如哥利亚嘲笑以色列人。直到神差大卫，击败仇敌，拯救

了以色列人。 

马太福音紧接着说“从午正到申初，遍地都黑暗了”。毫无疑问，这黑暗就

是神的同在。记不记得《创世纪》15 章？神使亚伯拉罕沉睡。神以惊人的大黑

暗降临，从劈开的动物中间走过，和亚伯拉罕立约 (参见底下附的《创世纪》15

章讲稿)。同样，神以大黑暗降临在西奈山上，和以色列人立约。出埃及记 14

章神在云柱里黑暗审判仇敌，拯救他子民。这里，神自己的儿子被钉在十字架上，

犹太人在嘲笑他。，神以黑暗降临并停留在以色列全地 3 个小时之久。按照我们

的想法，下一句经文应该是：神是信实的，他从十字架上拯救基督。因为，神每

次在他子民中间以黑暗降临和他们立约，每次都拯救了他们。但是我们听到的却

是“耶稣大声喊着说‘以利！以利！拉马撒巴各大尼？我的神，我的神，为什么

离弃我”。在福音里，神降临，不是为了救耶稣；水没有为他分开，干地没有露

出。他所受的洗，正如挪亚洪水时除了挪亚一家之外世人所受的洗；也是法老和

他的军队所受的审判。我们的弥撒亚被此大水之下，在吐出最后一口气时，问神： 

大水漫过我身，为什么离弃我？为什么？为什么降下如此的审判？因为让你我能



够走在干地上。好叫我们这些罪人能够成为神的儿女。若有人在基督里，看哪，

新的创造！ 

你看，旧约的神的确施行审判。这是你躲避不了的事实。我们已经一再地看

到，拯救与审判总是连在一起。整个世界被淹没，挪亚一家得救；以色列人走在

干地上，埃及全军淹没在水下。 救恩临到必伴随审判。问题是，那我所配得的

不是救恩，而是审判。救恩若要临到我们，审判必须临到别人。没有罪的那一位，

被神审判的大水淹没，使得你我可以走上新生，走向那片流奶与蜜的家园。如此，

我们以十字架为荣耀还有什么疑问呢？谁还怀疑十字架的暴力呢？我们之所以

以十字架为荣，是因为十字架的暴力本应临到我们。我们知道自己是谁，都干了

些什么。然而，这暴力永远不会临到我们，神永远不会离弃我们。因为神离弃了

他自己的儿子。弟兄姐妹们，我们怎能不赞美不感谢这样一位神？我们怎能轻视

如此重价购买的救恩？我们怎能不荣耀十字架，不以十字架为乐？这位创造万物

的神，成为肉身，甘心情愿地在十字架上接受父神忿怒。 亚伯拉罕的手没有往

儿子的胸膛下去，但父神的手却下去了。他以审判他自己的儿子为我们争战，为

我们赢得胜利。让我们永远感谢赞美他！ 

让我们一起祷告。 


